

De l'eau adoucie aux robinets de Valenciennes, Marly et Hasnon

Depuis jeudi, l'unité de traitement de Wandignies, dans le Douaisis, fonctionne non-stop. L'eau décalcifiée dans l'usine sera distribuée à Valenciennes, Marly et Hasnon. Six autres communes de l'arrondissement ne seront fournies que partiellement, en attendant le prochain déploiement prévu par le centre de Vicq, en 2022.

PAR SONIA CHEMAA
valenciennes@lavoixdunord.fr

VALENCIENNOIS. Chaque seconde, des litres et des litres d'eau y tombent en cascade dans un bruit assourdissant. « Il faut grimper si vous voulez prendre des photos. » Olivier, le guide, en profite pour instruire les visiteurs. Car nous ne sommes pas aux chutes du Niagara, ni près des torrents des Pyrénées mais à Wandignies-Hamage, commune de 1 200 habitants, dans le Douaisis. Là-bas, la seconde unité de traitement du calcaire de l'arrondissement est entrée en activité depuis jeudi. L'eau, puisée dans cinq nappes souterraines, y est adoucie avant d'être acheminée vers les robinets du Valenciennois.

« 47 000 nouveaux foyers vont être alimentés par cette usine. »

RENAUD CAMUS, DIRECTEUR GRAND HAINAUT DE SUEZ

« 47 000 nouveaux foyers vont être alimentés par cette usine », annonce Renaud Camus, directeur Grand-Hainaut de Suez, le délégataire. Dont ceux de Valenciennes, Marly et Hasnon. Ce qui amène à dix le nombre de communes ravitaillées à 100 % en eau douce. Ce sont trois communes de plus qu'en 2019, après l'inauguration du centre de décalcification de Thiant.

Six autres communes, dont Raismes et Beuvrages, seront



Ces « piscines » de 25 m² chacune contiennent du sable afin d'enlever « les petites particules » de calcaire. Celui-ci, filtré (photo du bas), fait le bonheur des agriculteurs qui peuvent l'étendre sur leurs terres. PHOTOS MATTHIEU BOTTE

partiellement fournies avant d'être alimentées totalement par l'usine de Vicq (destinée à desservir le pays de Condé), dont les travaux s'achèveront en 2022, et non plus 2021 en raison du retard lié au Covid.

À Wandignies, « on retire onze tonnes de calcaire par semaine ». Le degré de dureté de l'eau à la sortie tournera désormais autour de 17, contre 35 à 60 en métropole lilloise. Si Valenciennes est pionnière de l'eau douce dans le Nord, d'autres communes ont entamé des réflexions, comme Lille et Dunkerque.

AUGMENTATION DU PRIX... OU ÉCONOMIES ?

« On a toujours connu une eau très dure et très calcaire, qui nous a empoisonné l'existence. » Régis Dufour-Lefort, président du syndicat des eaux du Valenciennois, se réjouit des progrès depuis le premier déploiement en 2017. « Les appareils auront une durée de vie plus importante, jusqu'à cinq ans. » Les allergiques, moins d'irritations de la peau.

Avec, en contrepartie, une augmentation du prix de l'eau (0,18 centime de plus par m³) afin de compenser les 28 millions d'euros d'investissement. « Nous avons fait une seule augmentation en 2019. Il n'y en aura plus pendant les seize prochaines années. » Une somme moindre par rapport aux économies qui peuvent être réalisées par les ménages, d'après les calculs du directeur : jusqu'à 80 € sur la facture, grâce à un débit mieux maîtrisé, et à une eau plus facile à chauffer. Économie qui monte à 250 € même par famille si celle-ci renonce à l'eau en bouteille. « C'est une eau buvable, ne l'oublions pas. » ■

Une nappe « historiquement » basse

À Wandignies, la nappe d'eau reste « historiquement » basse. Une situation inédite depuis 50 ans. « Nous avons eu deux grandes sécheresses, en 2018 et 2019 », explique Régis Dufour-Lefort, président du syndicat des eaux du Nord. Pour répondre à la demande sans épuiser ses cinq forages de Wandignies, Suez et le Syndicat des eaux ont déposé un dossier auprès de l'État afin de bénéficier d'un nouveau champ de captage. Autrement dit, une source de 10 000 m³ par jour. « On veut sécuriser notre approvisionnement en eau. » ■



Régis Dufour-Lefort, président des Eaux du Valenciennois.

UNE BOUTIQUE ÉPHÉMÈRE À VALENCIENNES

À partir du 12 décembre, SUEZ et le syndicat des Eaux ouvrent une boutique éphémère dans le centre-ville de Valenciennes, au 17 rue de Famars.

Du lundi au vendredi, « les habitants pourront y trouver un ensemble de produits destinés à l'usage de l'eau à la maison : carafes, linge de bain, produits cosmétiques bio et locaux », indique Suez.

De 10 heures à 19 heures, des informateurs sur place pourront vous renseigner sur le service en eau adoucie dans votre secteur. Pour plus de renseignements, rendez-vous sur la page Facebook de L'Eau du Valenciennois. Un numéro de téléphone « spécial eau plus douce » (03 59 47 00 01) et le site Internet leaudeauvalenciennois.fr sont aussi à votre disposition.